

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1987

BOYACA

Situación económica general

La actividad económica de esta región presentó en 1987 aceptable dinamismo puesto que sus resultados fueron positivos en la mayoría de las actividades productivas, así como en el sector financiero y en la situación fiscal. No obstante, el subsector agrícola de reconocida importancia en la economía regional, reflejó disminución en la producción de algunos renglones básicos como la papa, el maíz y la panela. En contraste, la minería mostró avances en la producción de mineral de hierro, carbón y caliza. La producción industrial también se incrementó gracias al repunte observado en las industrias de minerales no metálicos y en las metálicas excepto maquinaria, cuyas variaciones fueron de 10.5% y 49.0% respectivamente; por su parte la construcción logró recuperarse luego de consecutivos descensos en los tres años anteriores, con aumento tanto en el número de licencias como en el área autorizada para la construcción.

En lo concerniente al sistema financiero, se logró mantener la tendencia ascendente en las operaciones activas y pasivas, aun cuando a un ritmo inferior al registrado en

el año de 1986. En efecto, las captaciones aumentaron 30.4% al finalizar 1987, mientras que en el año precedente habían logrado un repunte de 48.3%; a su vez, las colocaciones registraron incrementos de 26.5% y 52.7% en 1987 y 1986, respectivamente.

Sector agropecuario

Agricultura. En 1987 el área cosechada y la producción de los principales cultivos del departamento mostraron disminución, fenómeno que tiene una explicación de tipo estacional, siendo el ejemplo más ilustrativo el de la papa, cuya área cultivada bajó, debido a que en 1986 ésta se había incrementado notoriamente dando lugar en ese año a una excesiva producción que originó una caída en el precio, lo que a su vez desestimuló a los cultivadores. A su vez, el maíz, hortalizas, arroz y sorgo también mostraron descenso en el nivel de producción, no obstante que otros cultivos transitorios de menor ponderación como el trigo, la cebada y la arveja mostraron crecimientos del 15%, 39.3% y 21.3% en su orden. En cuanto a los cultivos permanentes, se registró una caída de 27.2% en el volumen global de producción, el cual llegó a las 251 mil toneladas.

De otra parte, aunque durante 1987 los precios de los productos agrícolas tuvieron en general una tendencia al alza, se observó un descenso en los de algunos productos perecederos durante los meses

de cosecha, al registrar una producción abundante y ausencia de infraestructura para su almacenamiento. Así mismo, cabe mencionar que de la producción agrícola total, un 60% equivale a 644 mil toneladas, fue comercializado, y de éstas 344 mil se vendieron en otras regiones del país. Como ha sido tradicional, el mayor volumen correspondió a cultivos transitorios, destacándose las ventas de papa.

Ganadería. La actividad de la ganadería se desarrolló sin mayores alteraciones y su crecimiento no sobrepasó el 1.0% tanto en la población bovina como en las especies menores, al registrar un inventario de 1.040 miles de cabezas de vacunos y 763 mil especies menores (porcinos, caprinos y ovinos). Por su parte, de acuerdo con estadísticas de la Secretaría de Fomento Agrícola y Ganadero y URPA, el 70.3% de los bovinos se destinó a la producción de carne con obtención de 72 mil toneladas y el 29.7% a la de leche, la cual fue de 335 millones de litros.

Minería

En 1987 la producción minera continuó evolucionando positivamente; en efecto, la extracción del mineral de hierro creció un 17.9% al llegar a las 607 mil toneladas, la producción de caliza aumentó 21.3% al pasar de 1.244 miles de toneladas a 1.509 miles y el carbón se incrementó en 2.9% con 1.166 miles

BOYACA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1986	1987	
1. Producción				
Cebada	Miles de toneladas	28	39	
Maíz		45	39	
Trigo		20	23	
Papa		620	573	
Hortalizas		130	129	
Café pergamino		19	18	
Panela		175	118	
Mineral de hierro		515	607	
Carbón		1.133	1.166	
Caliza		1.244	1.509	
Lingotes de acero (1)		258	263	
Cemento gris		1.000	1.105	
2. Monetarios (2)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	26.323	34.319	
— Cuentas corrientes		10.709	13.268	
— CDT		4.431	6.188	
— Depósitos de ahorro (3)		11.183	14.863	
Colocaciones sistema financiero		25.680	32.478	
— Cartera		24.451	30.622	
— Otros		1.229	1.856	
3. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	3.925	5.065	
— Corrientes		3.301	4.472	
— De capital		624	593	
Gastos		3.949	4.644	
— Funcionamiento		1.429r	1.339	
— Transferencias		428r	798	
— Inversión		1.814	2.043	
— Servicio de la deuda		278	464	

r: Cifras revisadas.

(1) Difieren de las cifras publicadas en el Cuadro 7.3.3 de la Revista del Banco de la República, ya que los datos aquí incluidos se refieren a acero terminado y los del citado cuadro, a acero en bruto.

(2) Saldos a 31 de diciembre. Se refieren al Departamento de Boyacá.

(3) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.

Fuentes: Secretaría de Fomento Agrícola y Ganadero. URPA, Contraloría Departamental, entidades financieras y principales empresas industriales.

de toneladas producidas. Estos incrementos fueron a su vez, inducidos por la mayor demanda que de ellos hizo la industria regional, ya que constituyen materia prima de la industria siderúrgica, cementera y, en el caso del carbón, para la generación de energía térmica.

Industria

El volumen físico de la producción en las ramas industriales más representativas del departamento presentó variaciones positivas, especialmente notorias en la indus-

tria de minerales no metálicos y en las industrias metálicas excepto maquinaria, con aumentos de 10.5% y 49.0% respectivamente; la producción de equipo y material de transporte llegó a las 20 mil unidades, 5.7% superior a la de 1986 y la de acero terminado subió 1.9% con un volumen de 263 mil toneladas. Dichos crecimientos fueron motivados por una mayor demanda de productos industriales, la cual pudo ser satisfecha merced a la posibilidad que tenían las empresas de incrementar la oferta mediante el aumento en la utilización de la capacidad instalada, especialmente en las industrias de minerales no metálicos y en las metálicas excepto maquinaria. Cabe reseñar igualmente, que la ampliación en el volumen de producción industrial aunado a los mayores precios condujo a un aumento en el valor de las ventas a precios corrientes en cada uno de los renglones industriales más importantes; en consecuencia, la rama de minerales no metálicos incrementó el valor de las ventas en 67.7%, la de hierro y acero en 55.4%, la metálica excepto maquinaria en 88.5% y la de equipo y material de transporte en 22.3%.

Construcción

Luego de la tendencia descendente registrada en la actividad edificadora desde 1984, la construcción en las ciudades de Tunja, Duitama y Sogamoso presentó en 1987 crecimiento en cuanto al número de licencias y al área aprobada para construir. En tal sentido, se autorizaron, en las tres ciudades citadas, 966 licencias para edificar 155.014 metros cuadrados, cifras que significaron incrementos del 11.4% y 4.8% respectivamente. De otra parte, el sector financiero otorgó nuevos créditos a esta actividad por \$ 2.420 millones, equiva-

lentes a un aumento anual de 2.8%; en tanto que el empleo generado en este sector pasó de 1.823 personas ocupadas en 1986 a 1.998 registradas en 1987.

En lo que respecta a la construcción pública, se señala que la inversión logró incrementarse en 25.1% con respecto al año anterior al mostrar un valor de \$ 2.243 millones, dirigidos principalmente a obras en los renglones de electricidad, carreteras, salud y asistencia social, entre otros.

Empleo

En los sectores organizados de la economía departamental, el número de personas ocupadas llegó en 1987 a 59.376, con aumento de 3.9%. En el sector privado el número de personas afiliadas al Instituto de Seguros Sociales fue de 32.958 con incremento de 6.1%, el más alto obtenido desde 1983, siendo las actividades de la industria manufacturera, el comercio y los servicios financieros los mayores generadores de empleo. A su vez, el sector público tenía vinculados 26.418 empleados, cifra superior en 1.4% respecto a la del año anterior.

Situación fiscal

En 1987, la ejecución presupuestal del departamento de Boyacá contabilizó ingresos por \$ 5.065 millones, superiores en 29.0% a los correspondientes del año precedente; los ingresos corrientes totalizaron \$ 4.472 millones frente a \$ 3.301 millones de la vigencia anterior y los de capital, por el contrario, descendieron de \$ 624 millones a \$ 593 millones entre 1986 y 1987. Los ingresos tributarios sumaron \$ 4.070 millones y dentro de éstos sobresalieron los recaudos

por impuesto al consumo de cerveza \$ 2.691 millones, tabaco \$ 439 millones y licores \$ 444 millones. Del lado de los gastos, estos ascendieron a \$ 4.644 millones, superando los del período anterior en 17.6%, como resultado de las mayores erogaciones por concepto de transferencias que se incrementaron en 86.4%, el servicio de la deuda en 66.9%, y la inversión en 12.6%, en tanto que los gastos de funcionamiento descendieron 6.3%.

Actividad financiera

Al finalizar 1987, el saldo del crédito de fomento se situó en \$ 6.152 millones, suma superior en 19.2% a la correspondiente a la misma fecha del año anterior. La mayor parte, el 89.3% de la cartera correspondió al Fondo Financiero Agropecuario ubicándose en \$ 5.492 millones, de los cuales los préstamos destinados a la agricultura mostraron un saldo de \$ 2.807 millones y los de la ganadería \$ 2.685 millones, con crecimientos anuales de 13.0% y 17.1% en su orden. El Fondo Financiero de Desarrollo Urbano aumentó su cartera en 25.3% al ubicarse en \$ 465 millones; el saldo del Fondo Financiero Industrial pasó de \$ 12 millones en 1986 a \$ 139 millones en 1987 y el Fondo de Inversiones Privadas registró \$ 56 millones.

Por su parte, el sistema financiero de Boyacá logró durante el año positivos resultados en sus operaciones de captación y colocación. En efecto, las captaciones registraron un saldo de \$ 34.319 millones, superior en 30.4% al del año precedente, correspondiendo el 75.8% del total al sistema bancario y el 24.2% a las corporaciones de ahorro y vivienda. Los depósitos en cuenta corriente crecieron 23.9% al ubicarse en \$ 13.268 millones, los certificados de depósito a tér-

mino se incrementaron en 39.6% y los depósitos de ahorro avanzaron 32.9% al contabilizar \$ 14.863 millones. Igualmente, las operaciones activas mostraron un saldo de \$ 32.478 millones, superando en 26.5% al del año anterior. Del saldo total, el 87.2% fue aportado por el sistema bancario y el 12.8% por las corporaciones de ahorro y vivienda. Así mismo, al finalizar el año la cartera se ubicó en \$ 30.622 millones, recursos que se orientaron principalmente al sector de la construcción, la ganadería y la agricultura, entre otros; en tanto que los deudores varios e inversiones voluntarias consolidaron \$ 1.856 millones.

CAUCA

Situación económica general

Durante 1987 la actividad económica del departamento del Cauca registró cierto grado de estancamiento atribuible, de una parte, al retorno a su esquema tradicional y normalización en todos los frentes, luego de que los recursos llegados al departamento, con ocasión del terremoto de 1983, permitieron adelantar obras de infraestructura y urbanismo, y de otra, a las dificultades que afrontó el sector rural por las alteraciones de orden público, lo cual afectó principalmente la producción agropecuaria. El sector financiero presentó tasas relativamente bajas de crecimiento y la industria, aunque logró avanzar en varios frentes, nuevamente fue frenada por las dificultades que afrontó el complejo papelerero PAPELCOL, al aplazarse por segundo año consecutivo la culmina-

ción del proyecto y la puesta en marcha del proceso productivo. No obstante, entre los sectores que tuvieron un comportamiento positivo están el minero, que mejoró sus indicadores y el sector externo, en el que se destacó el saldo superavitario de la balanza cambiaria; a su vez, el sector oficial continuó mostrando aumento en el nivel de empleo.

Sector agropecuario

Agricultura. El subsector agrícola del departamento del Cauca representó el 68.7% del valor de la producción del sector agropecuario regional al registrar \$ 15.940 millones, a precios de 1986, el cual fue inferior en 4.4% al correspondiente del año anterior. No obstante, a precios corrientes, las cifras muestran un valor total de \$ 19.334 millones, 16% superior al de 1986. Dentro de este total se destaca la importancia de los cultivos permanentes, cuya producción se avaluó en \$ 16.583 millones, equivalente al 85.8%. Los más importantes fueron la caña de azúcar con \$ 7.425 millones y el café con \$ 6.801 millones; en menor escala, la caña para panela registró \$ 1.182 millones y el fique \$ 595 millones. Los cultivos transitorios participaron con el 14.2%, entre los cuales el arroz tuvo un valor de producción de \$ 594 millones, el maíz \$ 508 millones y flores para exportación \$ 391 millones.

Merece resaltar la evolución que alcanzó en 1987 el cultivo de flores a través de cuatro empresas que producen con destino al mercado externo, cuyo crecimiento a precios de 1986 fue 23.2%; el aumento real en la producción de piña fue de 25.0% y el de la soya 13.3%. Por su parte, los cultivos permanentes mostraron decrecimiento, entre ellos café y caña de azúcar con 3.4%

y 3.0%, respectivamente, plátano con 10.7% y yuca 29.4%. Es de advertir que con excepción de la caña de azúcar, estos bienes son producidos en tierras de ladera, donde se han presentado problemas de orden público.

De otra parte, se ha observado una paulatina reducción de las solicitudes de crédito de fomento agropecuario, situación que obedece a factores de distinta índole, entre otros, las dificultades de comercialización de los productos por deficiencias en obras de infraestructura regional, problemas de inseguridad en el campo y altos costos de producción. En tales condiciones, el crédito agropecuario aprobado por el Cauca disminuyó 23.6% en términos globales; para cultivos transitorios decreció en 5.5% y para cultivos permanentes en 36.6%.

Ganadería. El valor de la producción ganadera, estimado por la Unidad Regional de Planeación Agropecuaria para el Cauca, ascendió a \$ 8.793 millones en 1987, cifra que se compara favorablemente con los \$ 6.966 millones de 1986. No obstante las cifras anteriores, el inventario ganadero se redujo en 15 mil cabezas, al bajar de 541 mil en 1986 a 526 mil cabezas en 1987.

De otra parte, según estadísticas del DANE el sacrificio de ganado vacuno en la ciudad de Popayán se ubicó en 13.078 cabezas, que se compara desfavorablemente con las 15.630 sacrificadas en 1986; análogamente se redujo el sacrificio de porcinos que se situó en 3.642, frente a los 4.854 registrados en 1986.

Minería

La segunda actividad económica del departamento teniendo en cuen-

ta los numerosos lugares de explotación, su carácter tradicional y el número de personas que directa e indirectamente la ejecutan, es la minería, destacándose, entre otras, la explotación aurífera, la extracción de azufre, carbón, mármol y calizas. Es de anotar que el departamento del Cauca es potencialmente rico en estos minerales, pero el desarrollo de su explotación no ha recibido el suficiente apoyo. Afortunadamente, el Banco de la República ha iniciado una serie de convenios con entidades como la CVC, la Cruz Roja, DANCOOP y BCH para adelantar campañas de salud preventiva, orientación cooperativa, obras públicas y de infraestructura, con el fin de darle impulso a las regiones que producen preferencialmente oro.

La compra de oro en las agencias de la región, muestra una favorable evolución, con variación promedio de 15.6% en el último quinquenio y un avance de 10.0% en 1987 al llegar a 11 mil onzas troy. El segundo producto de la minería en el Cauca es el azufre y se extrae de las minas de Puracé por métodos bastante rudimentarios; la empresa ha mantenido esa forma de explotación que data de 45 años atrás y ofrece empleo directo a 300 operarios e indirecto a 500. La producción en 1987 se calculó en 42 mil toneladas y actualmente se exporta a Centroamérica cerca de un millón de dólares de este mineral.

Industria

La industria no ocupa un lugar preponderante en la economía del departamento del Cauca, pero en los últimos años se han proyectado ambiciosos planes que, aunque en su totalidad no han sido puestos en marcha, ofrecen promisorias perspectivas para el desarrollo regio-

CAUCA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Caña de azúcar	Miles de toneladas	2.199	2.134
Café		34	33
Plátano		10	9
Arroz		16	17
Maíz		14	12
Papa		12	10
Yuca		11	8
Azúcar		234r	241
Azufre		37	42
Oro	Miles de onzas troy	10	11
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	12.255r	13.552
— Cuentas corrientes		4.260	5.186
— Depósitos de ahorro (2)		4.705r	4.415
— CDT (3)		3.290r	3.951
Colocaciones sistema financiero		16.679	20.163
— Cartera		15.340	18.737
— Inversiones voluntarias		151	151
— Deudores varios		1.188	1.275
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	3.535	4.181
— Corrientes		3.079	2.940
— De capital		456	1.241
Gastos		4.131	5.370
— De funcionamiento		1.187	1.561
— Transferencias		1.243	1.819
— Inversión		1.602	1.880
— Servicio de la deuda		99	110

r: Cifras revisadas.
 (1) Saldos a final del período. Se refiere a Popayán.
 (2) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.
 (3) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial.
 Fuentes: URPA, OPSA, ASOCAÑA, instituciones financieras, Contraloría Departamental e industrias regionales.

mostró una racional evolución, por cuanto la empresa matriz logró consolidar los mercados externos, y en consecuencia aumentó la producción en las 4 plantas ubicadas en la región, logrando a su vez una mayor generación de empleo y un incremento en los ingresos de divisas por la exportación de sus productos.

Construcción

En 1987 se registró un apreciable incremento en el número de licencias para construcción, al aprobarse 679, frente a 245 en 1986 y 194 en 1985. Sin embargo, este alto guarismo obedeció fundamentalmente a la legalización de una serie de licencias que se encontraban en trámite, correspondiente a barrios que se construyeron en asentamientos, sin el requisito previo de la Oficina de Planeación Municipal. Esta situación explica, en parte, el decrecimiento de 2.6% en el valor de la edificación, puesto que además el valor por metro cuadrado se redujo de \$ 24.011 a \$ 18.162 debido al tipo y calidad de las construcciones aprobadas.

Empleo

Durante 1987 se presentó en el departamento del Cauca una evolución favorable del empleo del orden de 8.9%, de acuerdo con los registros de las entidades encargadas de la seguridad social. En efecto, la población asegurada en las diferentes entidades mostró un total de 45.367 trabajadores, cifra que superó en 3.724 la de 1986.

Se observa que en el año de 1983 el empleo del sector privado representaba el 56.2% de los afiliados y en el sector oficial se encontraba inscrito el 43.8%. Sin embargo, a medida que transcurrió el último

nal. Tal es el caso de PAPELCOLO en Caloto, que de lograr un acuerdo con la banca francesa, podría operar en 1989; la fábrica Colombo-Italiana de papeles de fique en Caldoño, con recursos del DRI, el Departamento y el Gobierno italiano y además, varios proyectos agroindustriales en el Valle del Patía y otras zonas. De igual manera, es interesante el crecimiento

de pequeñas industrias de telecomunicación y electrónica como Telconsulta, ITEL y Microcauca, así como el montaje de dos plantas procesadoras de plásticos y varias microempresas que aprovechan la habilidad artesanal de los caucanos. Por su parte, la industria azucarera mantuvo su nivel de producción y capacidad instalada de molinos y la industria editorial,

quinquenio, la proporción se fue reduciendo paulatinamente, equilibrándose hacia 1985 cuando en cada sector se encontraban alrededor de 21.000 afiliados. A partir de 1986, el crecimiento del aparato estatal se acentuó y en 1987 logró superar al sector privado en 1.787 trabajadores, contribuyendo con 52% del total.

Situación fiscal

Hasta 1986 los recaudos fiscales del departamento del Cauca, se sustentaban básicamente en los ingresos corrientes, los cuales representaron en los años 1985 y 1986 alrededor del 91% en promedio, pero en 1987 los ingresos de capital tuvieron un notable repunte al triplicar las cifras del año precedente gracias a la obtención de \$ 771 millones en recursos de crédito y \$ 470 millones en transferencias. Se advierte que de un presupuesto de ingresos para la vigencia de 1987 por \$ 5.334 millones, el departamento del Cauca ejecutó el 78.4% correspondiente a \$ 4.181 millones, 18.3% más que el año anterior, de dicho monto, un 70.3% correspondió a ingresos corrientes y 29.7% a recursos de capital. A su vez, la ejecución de gastos del departamento contabilizó \$ 5.370 millones, de los cuales, \$ 1.561 millones se destinaron a funcionamiento, \$ 1.819 millones a transferencias, \$ 1.880 millones a inversión pública y \$ 110 millones para atender el servicio de la deuda.

Con respecto al municipio de Popayán, este percibió en el período fiscal de 1987 un total de ingresos de \$ 1.614 millones que, comparados con los registrados el año precedente, representaron un incremento del 98.8%. Es importante observar que aunque hubo un avance de \$ 278 millones en los

ingresos corrientes, especialmente en rubros como industria y comercio, impuesto predial y transferencia nacional por impuesto al valor agregado, que se han visto fortalecidos por la puesta en vigencia de la Ley 12 de 1986, fueron los recursos de capital provenientes del crédito interno los que más contribuyeron a elevar el nivel de ingresos, al pasar de \$ 50 millones en 1986 a \$ 574 millones en 1987. Por su parte, los egresos sumaron \$ 1.083 millones, con un avance de 57.2%. Los gastos de funcionamiento participaron con un 44.0% del total, las transferencias con el 14.0%, los gastos de inversión con el 24.7% y el 17.3% correspondió al servicio de la deuda.

Actividad financiera

El departamento del Cauca, y en especial la ciudad de Popayán, registró un alto desarrollo en la actividad financiera durante el período comprendido entre 1983 y 1986, a causa de la variedad de recursos que percibió tanto del país, como del exterior para su reconstrucción, después del terremoto de 1983. Sin embargo, en el año 1987 disminuyó su dinamismo a pesar de las disposiciones legales que crearon un cupo de redescuento en el Banco de la República por diez mil millones de pesos, con destino a la refinanciación de los créditos que habían recibido los damnificados para recuperar sus viviendas. En efecto, las captaciones del sistema financiero en la ciudad de Popayán avanzaron un 10.6% al finalizar el año y las colocaciones, 20.9%. La explicación principal del comportamiento de las captaciones, fue la difícil situación que atravesó la región caucana especialmente las relacionadas con los problemas del orden público y el empeoramiento de diversos fenómenos socioeconómicos.

En cuanto al crédito de fomento, en la sucursal de Popayán se cuenta con las líneas de fomento al sector agropecuario y la de crédito industrial. En 1987 hubo una sensible reducción en el monto de los créditos aprobados, al registrar globalmente \$ 582 millones, frente a \$ 653 millones en 1986, con destino al sector agropecuario fueron aprobados \$ 511 millones mostrando una disminución de 15.5% y al sector industrial, \$ 71 millones, monto superior en 45.7% al correspondiente del año anterior. En cuanto al crédito a la actividad agropecuaria, la mayor proporción, 41.1% fue destinada al subsector pecuario, el 23.4% a labores complementarias, 22.9% a cultivos temporales y 12.6% a otras labores agrícolas. Por otra parte, es conveniente señalar que mientras en las aprobaciones para cultivos temporales y actividades complementarias hubo leves incrementos anuales en cambio, se presentó reducción en la cuantía para labores agrícolas y pecuarias.

Por otra parte, el saldo de redescuentos en créditos del Fondo Financiero Agropecuario llegó a \$ 603 millones al finalizar 1987 y el de crédito industrial a \$ 31 millones, con disminuciones anuales de 4.4% y 6.1% respectivamente.

Con relación al mercado financiero, la sucursal del Banco de la República registró un incremento de 24.1% en la colocación de títulos en el mercado financiero de Popayán al mostrar un saldo de \$ 655 millones, debido primordialmente a la colocación en el mercado local de los Títulos de Participación, los cuales presentaron un saldo de \$ 208 millones. Si bien los Títulos de Ahorro Nacional—TAN—mantuvieron la mayor participación con el 68.2%, presentaron un descenso de \$ 74 millones equivalente al 14.2%.

En cuanto al sistema financiero de Popayán el saldo de captaciones al terminar el año de 1987 alcanzó la suma de \$ 13.552 millones, frente a \$ 12.255 millones contabilizados en 1986. El sector de mayor dinamismo fue el bancario, el cual con un saldo de captaciones de \$ 10.224 millones creció 23.4%; contrariamente, las corporaciones de ahorro y vivienda tuvieron un retroceso en las captaciones del orden de 15.1% al registrar un saldo de \$ 3.203 millones. Se aprecia además, que las compañías de financiamiento comercial anotaron \$ 118 millones y las corporaciones financieras tan solo \$ 7 millones.

De otra parte, el nivel de colocaciones alcanzó un saldo de \$ 20.163 millones, mostrando un avance en el año de 20.9%. Este resultado obedeció, en gran parte, a la aplicación parcial del cupo de redescuento que por \$ 10.000 millones creó la Junta Monetaria mediante la Resolución 18 de 1987, reglamentaria de la Ley 18 de febrero 12 de 1987, que se conoce como Ley de Alivio. Las operaciones activas de los bancos, incluido el BCH, lograron un saldo de \$ 18.298 millones y crecieron al término del

año 40.8%; las corporaciones financieras aumentaron 13.7% al registrar \$ 257 millones y, opuestamente, las corporaciones de ahorro y vivienda presentaron un fuerte descenso en sus saldos activos de 53.4% con un monto de \$ 1.608 millones.

Sector externo

La actividad relacionada con el sector externo registrada en el departamento del Cauca es muy limitada, por cuanto no existe un alto número de empresas que produzcan bienes para los mercados externos y además la mayor parte de las que exportan, realizan los trámites de comercio exterior a través de otras ciudades, especialmente Cali. Sin embargo, vale la pena mencionar que el resultado de la balanza cambiaria en la ciudad de Popayán presentó un saldo superavitario del orden de US\$ 658 mil, al mostrar unos ingresos durante 1987 de US\$ 1.495 miles, de los cuales el 75.5% correspondió a ingresos por servicios; a su vez, los egresos totalizaron US\$ 837 mil, anotándose que US\$ 365 mil correspondieron a giros por im-

portaciones, US\$ 175 mil a egresos por servicios y US\$ 297 mil a pagos por concepto de la deuda pública externa.

En lo relativo al comercio exterior de bienes, según los registros de INCOMEX en Popayán, durante 1987 se aprobaron 30 licencias de exportación por un valor de US\$ 228.781, correspondientes en su gran mayoría a flores, en cuantía de US\$ 205.941, igualmente, se registraron exportaciones de otros productos como bilis, cálculos y cerdas de bovinos por US\$ 22.840. Conviene reseñar que además se comercializaron otros bienes originarios del Cauca registrados en varias ciudades, cuyo valor sin incluir café, ascendió a US\$ 15 millones, de los cuales US\$ 3 millones correspondieron a la industria azucarera, US\$ 9 millones al sector editorial y US\$ 3 millones a productos tales como flores, maderas y azufre. Por otra parte, fueron aprobadas 50 licencias de importación por US\$ 1.255.427, de las cuales el 90% se utilizó en la compra de maquinaria, repuestos y equipos y un 10% en productos químicos y otros artículos.